
Ante el próximo aniversario
de los cuarenta años desde la fir-
ma del Tratado de Paz y Amis-
tad entre Chile y Argentina, se
esperaba que el Presidente Ga-
briel Boric se reuniera con su
contraparte transandina, Javier
Milei, como tradicionalmente ha
ocurrido en otras ocasiones.

Sin embargo, la posibilidad de
ver al primer mandatario chile-
no reunido con el Presidente ar-
gentino finalmente no ocurrirá.
En un punto de prensa realizado
en el contexto de la cumbre del
G20 en Brasil, el canciller Alber-
to van Klaveren descartó una
reunión formal entre ambos.

“No está contemplado un en-
cuentro entre los presidentes en
esta ocasión, básicamente por
las dificultades de la agenda de
ambos, que acaban
de participar en es-
ta cumbre”, asegu-
ró el ministro.

Así, al igual que
la vez anterior en
que ambas autori-
d a d e s p u d i e r o n
reunirse en Chile,
cuando Javier Milei visitó por un
día el país en agosto, la agenda
ha sido el motivo esgrimido para
no realizar el encuentro. 

Sin embargo, en vista de la
conmemoración de un impor-
tante hito para la relación entre

ambos países, han aparecido crí-
ticas desde parlamentarios de
las comisiones de relaciones ex-
teriores por la decisión de no

priorizar este even-
to en la agenda del
Presidente. Todo
esto, sumado a la
duda de si las dife-
rencias entre ambos
mandatarios fue
uno de los motivos
para tomar la deci-

sión de no realizar un acto en
conjunto.

El diputado republicano
Stephan Schubert, integrante
de la comisión de RR. EE., fue
una de las voces que lamenta-
ron esta decisión y criticó que se

haya perdido una oportunidad
de mejorar las relaciones con el
país vecino. “Es una desilusión
que el Presidente haya tomado
esta determinación. Las relacio-
nes con Argentina son trascen-
dentales y, después del conflic-
to que tuvimos en la frontera
sur, este era un buen momento
para darles un realce a nuestros
lazos”, comentó.

Desde la Cámara Alta, el sena-
dor de RN Francisco Chahuán
también consideró como un he-
cho negativo la actitud del Eje-
cutivo: “Es lamentable que el
Presidente Boric haya decidido
no llevar a cabo este encuentro.
No solo se trata de honrar el pa-
sado, sino de fortalecer las rela-

ciones bilaterales. Esto refleja en
el Presidente una falta de visión
respecto al futuro compartido
con Argentina y que su lideraz-
go no está a la altura de la histo-
ria ni las circunstancias actua-
les”, aseguró.

En la misma línea, la diputada
Catalina del Real consideró co-
mo una “lástima” que no se lleve
a cabo el acto. “Habría sido de-
seable y apropiado por la impor-
tancia histórica, es una oportu-
nidad perdida”, dijo.

Además de los parlamenta-
r i o s d e l a s c o m i s i o n e s d e
RR.EE., el exembajador de Chile
en Argentina, Nicolás Moncke-
berg, también tuvo palabras crí-
ticas para esta determinación.
“Las relaciones de Estado no es-
tán para improvisaciones. Si el
Presidente Boric no se reúne
con su par argentino, va a tener
el triste récord de ser el único
mandatario en deshonrar el
Tratado de Paz y Amistad entre
ambos países”.

Por 40 años del Tratado de Paz y Amistad:

Parlamentarios de RR.EE. critican
decisión del Presidente de no
reunirse con gobernante argentino

Al igual que durante la visita de Javier Milei en agosto, desde el Ejecutivo esgrimieron
“problemas de agenda”.
M. ARIAS y J. P. GUZMÁN

El Presidente Boric junto a Javier Milei durante el cambio de mando en
Argentina, uno de los pocos encuentros de ambos.
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Quienes sí se reunirán
serán ambos cancilleres
junto al Papa Francisco.

Casi a diario se conocen nue-
vos antecedentes que golpean al
Gobierno por el caso Monsalve,
y en esta ocasión el factor de que
el jefe de asesores del Presidente,
Miguel Crispi así como su jefe de
gabinete, Carlos Durán, se hayan
enterado el martes 15 de octubre
por el Presidente y aún así el Go-
bierno haya mantenido al exsub-
secretario dos días más en su car-
go, ahora ha aumentado la pre-
sión sobre la permanencia de Mi-
guel Crispi en el segundo piso de
La Moneda. 

El diputado Eric Aedo (DC)
dice: “A mí me cuesta entender
qué tenían en la cabeza cuando al
enterarse de todos estos hechos
(...) nadie le dice al presidente de

la República lo sensato era sacar
al subsecretario del Interior aho-
ra ya. Ese equipo no asesoró bien
al Presidente, no protegieron al
Presidente, que para mí es grave
lo que ha sucedido. Todo equipo
asesor, comité político, grupo de
asesores, su principal responsa-
bilidad es gobernar bien, aseso-
rar al Presidente y proteger al
Presidente”.

Y el parlamentario de la ban-
cada de Ind-PPD, Jaime Araya,
plantea: “Es evidente que Mi-
guel Crispi no puede seguir co-
mo jefe de asesores (...). Él está

contratado para asesorar al Pre-
sidente. Todos los enredos pos-
teriores que han habido tienen
que ver con probablemente qui-
zás un diseño y si era el jefe de
asesores del Presidente no puede
estar en esa posición. Creo que es
insostenible a estas alturas”.

Así también la diputada Cami-
la Musante, jefa de bancada de
diputados Ind-PPD, dijo: “Mu-
chos han hablado del cambio de
gabinete, pero no es cambio de
gabinete, es cambio de asesores,
en particular del jefe de asesores
del segundo piso de La Moneda,

el señor Miguel Crispi, quien es
cuando el Presidente toma cono-
cimiento de la denuncia en con-
tra del exsubsecretario Monsal-
ve, no le recomienda o no le ase-
sora como haría cualquiera de
manera responsable que actúe
rápidamente, lo desvincule, sino
que al contrario, se empieza a en-
trampar este caso y nos tiene un
mes después todavía hablando
de las eventuales responsabili-
dades que pueden existir dentro
de La Moneda”.

Desde la oposición, también
Camila Flores (RN) apuntó a la

renuncia del jefe de asesores:
“Miguel Crispi debió haber deja-
do este cargo hace mucho tiem-
po, no sólo por las circunstancias
que hemos conocido ahora, a pro-
pósito de que él conocía también
de la denuncia en contra de Ma-
nuel Monsalve, sino por la serie
de otras ilícitos o irregularidades
en el que eventualmente él po-
dría haber estado involucrado”.

Y la senadora Ximena Rincón

(Demócratas), apuntó a que “ca-
da día que pasa, se vuelve más
complejo y más grave. Aquí no
es solo el asesor del segundo pi-
so, Miguel Crispi, o el jefe de ga-
binete Durán. El tema es que des-
de el Presidente de la República
hacia abajo, o no se tomaron de-
cisiones o se tomaron malas deci-
siones. Y eso habla del problema
de cómo se entiende la responsa-
bilidad del ejercicio del mando”. 

Jefe de asesores del Presidente Boric:

Aumenta presión sobre el Gobierno 
y foco de críticas apunta a Miguel Crispi

Se le cuestiona que siendo el encargado de asesorar al Presidente
aún así no se haya concretado antes la decisión de remover de su
cargo al exsubsecretario del Interior Manuel Monsalve. 

M. MATHIEU

Miguel Crispi, jefe de asesores del segundo piso de La Moneda. 

La forma en la que reaccionó
el Presidente Gabriel Boric
cuando supo del caso de viola-
ción del exsubsecretario Ma-
nuel Monsalve sigue compli-
cando a La Moneda.

Si bien al comienzo del caso
las repercusiones políticas y las
críticas de la oposición apunta-
ron principalmente al rol de la
ministra del Interior Carolina
Tohá, cuando se supo de la de-
claración que ella dio a la Fisca-
lía, el foco volvió a quedar pues-
to en las determinaciones del
mandatario, quien removió de
su cargo a Monsalve dos días
después de enterarse de la grave
denuncia y luego de la publica-
ción en la prensa del caso por
parte del diario La Segunda. 

En su declaración ante la justi-
cia, la ministra dio cuenta de que
ella no tuvo información del via-
je a la región del Biobío que reali-
zó el subsecretario el 15 de octu-
bre, al día siguiente de reunirse
con Boric. Viaje que, según dijo
la vocera al estallar el caso, fue
instruido por el mandatario para
que la autoridad le avisara de la
denuncia a su familia. 

En su declaración, dada a co-
nocer por Canal 13, Tohá señaló
que buscó comunicarse con el
subsecretario ese día miércoles y
cuando le relató eso al mandata-
rio, este le respondió que Mon-
salve se encontraba en el sur, ya
que “le había instruido fuera a
avisarle a su familia”. 

La situación se torna más com-
pleja para Boric y su círculo pues
el mandatario compartió los an-
tecedentes del caso con su jefe de
gabinete, Carlos Durán y con Mi-
guel Crispí, jefe de asesores de la
Presidencia. Ambos son militan-
tes del Frente Amplio y del círcu-
lo más cercano al mandatario.

Durante la gira, mientras con-
tinuaban apareciendo nuevas
revelaciones del caso, el Presi-
dente Boric se mantuvo en todo
momento distante de la prensa. 

Desde Río de Janeiro, fue la
ministra Camila Vallejo quien
respondió con incomodidad que
en el Gobierno “no podemos ser
comentaristas de cada filtración
de la prensa”. Por el contrario,
Vallejo pidió centrarse en lo que
sí es “relevante” , que es “que el
Presidente da una instrucción,

independiente de quién no supo
de esa instrucción y esa instruc-
ción la hemos comunidado des-
de el primer momento”. 

A modo de cronología, Vallejo
indicó que Boric fue advertido
de la denuncia por Tohá y que
cuando lo cita en su oficina a
conversar con él “le pide aclara-
ciones y que por diferentes razo-
nes y por la gravedad de la de-
nuncia la continuidad de su car-
go está en evaluación”. 

Según Vallejo, es grave que se
quiera “instalar” que por “dife-
rencias de forma” hay una “es-
pecie de inconsistencia” en las
declaraciones.

Asimismo, la vocera desmin-
tió que el Presidente haya mane-
jado solo la crisis.

Boric no se muestra 
en la gira

Que el Presidente no se mues-
tre cercano a los medios chilenos
que lo acompañan en las giras al
exterior es habitual. Sin embargo,
su ausencia en el paso por Lima y
Río de Janeiro se hizo evidente es-
ta vez, mientras se sucedían reve-
laciones sobre el caso Monsalve.

La prensa chilena pudo ver en
directo al mandatario en tres
oportunidades. Pasada la me-

dianoche del viernes en Lima
cuando aterrizó en el Aeropuer-
to Jorge Chávez con un distante
saludo a las cámaras que estaban
a más de 60 metros.

Al día siguiente se le vio por
escasos 20 segundos cuando se
bajó de su auto en el Hotel Delfi-
nes para su reunión con el man-
datario chino Xi Jinping. Ya en
Río de Janeiro, el pasado domin-
go, a Boric se le vio de lejos bajan-
do del avión de la Fuerza Aérea
en la base de Galeao. No hubo sa-
ludo ni menos una declaración.

Sus intervenciones en el G20
también se manejaron con her-
metismo por parte de su equipo,

pese a que otros líderes como
Claudia Sheinbaum de México
compartieron sus discursos. 

El Presidente colombiano
Gustavo Petro, por ejemplo, dio
un punto de prensa a los medios
colombianos en Brasil.

Boric, en cambio, no se dejó
ver y tampoco hubo alguna ins-
tancia para hacerle consultas. 

El domingo fue el canciller Al-
berto van Klaveren quien tuvo
que responder por la formaliza-
ción de Monsalve, aludiendo
que él no es el vocero de Gobier-
no. Y ayer la titular de la Sege-
gob fue la que abordó, sentada
junto al canciller, los pormeno-
res del caso y las declaraciones a
Fiscalía de las autoridades.

A Vallejo se le preguntó si era
evidente que el caso Monsalve
había empañado su paso APEC
y G20. 

La respuesta de la minsitra fue
que al mandatario se le critica
por hablar y por no hablar. Lo

que no adviritó la vocera es que
en otras visitas ha sido el Presi-
dente el que hace un balance fi-
nal ante los medios.

Es por ello que en el oficialismo
ya se instaló que la forma en la que
La Moneda abordó la situación
fue desordenada. El senador Ri-
cardo Lagos Weber dijo en Radio
Infinita “se acerca el momento en
que hay que hacer un reconoci-
miento público de que hubo ac-
tuaciones que no fueron las más
adecuadas” y señaló que hubo
“evidentes desprolijidades”.

El Presidente regresó ayer de
su viaje a Brasil y hoy tendrá un
encuentro con con el mandatario
francés Emmanuel Macron en
La Moneda. 

Según disposición de la auto-
ridad de Francia no habría una
vocería con preguntas de los me-
dios. Por ello todo indica que el
Presidente Boric se mantendrá
alejado de las preguntas de las
prensa. 

Ayer regresó de Brasil luego de participar en la Cumbre del G20: 

Caso Monsalve: Boric evita a la prensa
en gira y decisiones del mandatario 
y su círculo cercano abre nuevo flanco

JORGE SOTO

Desde Brasil

El mandatario no tuvo intercambios con los medios presentes en el periplo y fue la vocera de Gobierno
quien respondió respecto de la declaración de la ministra Tohá ante Fiscalía, en la que afirma que no tuvo
conocimiento del viaje a Biobío que Boric le instruyó hacer al entonces subsecretario. 

La vocera de Gobierno, Camila Vallejo, junto al canciller Alberto Van Klaveren. Ambos tuvieron que referirse
a las nuevas revelaciones del caso en la gira a Perú y Brasil.
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n Desperfecto en el avión
presidencial
La noche del lunes arribó de emergencia a Río de Janeiro el avión

de la FAch Boeing 737. Lo anterior a raíz de desperfectos técnicos
que habría sufrido el Boeing 767-300, aeronave en la que había
arribado el mandatario a Brasil junto a la delegación presidencial y a
los equipos de prensa que lo acompañaron a Perú y luego a Brasil
para la Cumbre del G20. 

El Boeing 737 tiene menor capacidad y no cuenta con un espacio
cerrado para la máxima autoridad del país, quien regresó anoche de
su gira y hoy sostendrá un encuentro con el mandatario francés
Emanuel Macron.
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